

000 195209

Teología y Vida, Vol. XXXIII (1992), pp. 319-330

NOTICIAS DE LIBROS

AAA 1388

PACHO, EULOGIO. *Historia de la Congregación de las Carmelitas Misioneras*. Tomo I. *Orígenes y primeros pasos: 1843-1885*. Burgos, Monte Carmelo, 1991. 868 pp. 21,5 x 16 cm.

Cualquier historia de la familia carmelitana o cualquier relato de su contribución al quehacer eclesial ha de contar por fuerza con el Carmelo Misionero, rama vigorosa injertada por el beato Francisco Palau en el tronco secular del Carmelo Terrenal. Siglo y medio de existencia demuestra que han caminado juntos, uno a la vera del otro. Esa trayectoria, sembrada de carmelitanismo, puede recorrerse ahora siguiendo las páginas de este libro. Se anuncia como primera parte —o primer tomo— de un recorrido histórico, que comienza en 1843, cuando Francisco Palau reúne los primeros grupos de seguidoras. Concluye la narración en 1885. Más de ochocientas páginas para relatar cincuenta años de existencia. La comprobación de ese dato obliga a ciertas puntualizaciones. Dos las fundamentales: la primera se refiere al proyecto en marcha; la segunda, a su realización concreta.

Campen en la portada del libro un título general y un subtítulo particular. Se anuncia en el primero el plan de una historia completa de las Carmelitas Misioneras. En este tomo primero se ofrece la primera parte, la que corresponde al tiempo en que la Congregación vivió bajo la dirección personal del Fundador y bajo el gobierno de su colaboradora permanente, Juana Gracia. Espacio de tiempo muy reducido, pero repleto de problemas complejos y delicados. No se anuncia en el libro la distribución cronológica de los próximos volúmenes, no se dice cuándo ocupará la realización completa del proyecto. Manteniendo el mismo método e idénticos criterios, no es aventurado pensar en otro par de volúmenes. En la imposibilidad material de analizar en detalle el contenido de esta primera entrega, será de utilidad para el lector conocer el desarrollo básico de la historia narrada y los criterios a que se ajusta.

Se abre el volumen con una introducción en la que se hace resaca de la historiografía anterior y de la documentación que sirve de soporte a la reconstrucción ahora intentada (pp. 13-57). La trama de los once capítulos en que se desglosa la narración dibuja una secuencia temática y cronológica, fácil de encuadrar en tres secciones, correspondientes a otras tantas etapas del proceso histórico. Los cuatro primeros capítulos estudian la obra fundacional del beato Francisco Palau. El quinto, el sexto y parte

del séptimo presentan la crítica situación en que se debate su familia religiosa inmediatamente después del fallecimiento del Fundador. Los restantes capítulos, hasta el final, exponen la historia de una de las ramas en que se bifurca la familia palautiana a partir de 1872: las Carmelitas Misioneras. Para quien posea un mínimo conocimiento de la actividad fundacional de Francisco Palau y de los avatares que rodearon su muerte, capta fácilmente, por el crucificado de los capítulos, que los problemas en ellos abordados son delicadamente comprometidos para cualquier historiador. En ese sentido, los más desafiantes son los de la segunda sección, es decir, los dedicados a estudiar el rumbo de la familia palautiana desde el momento en que queda huérfana del Padre Fundador.

Menos originales y menos comprometidos son los que exponen el proceso fundacional, tal como se desarrolló en vida de Francisco Palau. Dos aclaraciones son necesarias: por un lado, se evita la reconstrucción global de la biografía palautiana; por otro, se replantea en su integridad la faceta de fundador y la consistencia de su obra en ese tiempo. No se trata de repetir propuestas anteriores, sino de ahondar en la documentación, conocida y desconocida. Resultados palpables de tal replanteamiento son, entre otros, los siguientes: los primeros ensayos y tentos fundacionales que no lograron éxito, en Francia, en Lérida y Aylons, tuvieron menor consistencia comunitaria de lo que habitualmente se dice. En contrapartida, demuestran mayor unidad e integración de lo que se cree en el plan fundacional de Francisco Palau. Son elaborados de una cadencia que, al menos intencionalmente, nunca se rompe. En lo que queda patente en el primer capítulo. Acaso sea aún más original la conclusión que se desprende del segundo: que la renuncia de Francisco Palau a crear una familia religiosa fue absolutamente firme. En el proceso de discernimiento para superar los primeros fracasos y anudar la cadena fundacional se sirve, como de anillo insustituible, de Juana Gracia. Tras años de prueba y de espera, con ella y un puñado de compañeras, se produce el arranque definitivo en Ciudadela. En la puerta necesaria para salir a campo abierto y más dilatado: pero allí, en la primera fundación, con todos los requisitos y reconocimientos, es donde se clarifican el carisma y el ritmo de la futura familia palautiana. Por voluntad del Fundador, el centro se establece en Vallcarlos (Barcelona) y desde allí se difunde por Aragón. La expansión va acompañada de un aval

Historia de la congregación de las Carmelitas Misioneras [artículo] Alberto Pacho P.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pacho P., Alberto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Historia de la congregación de las Carmelitas Misioneras [artículo] Alberto Pacho P.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile